
2021年11月18日 星期四 编辑 陶 静 校对 皇甫静雅 组版 侯 珺 新闻报料：879733314 家装

■有言有语
客厅家具不多，处于显著

位置的就是沙发了，摆放合理
既能体现出装饰效果，也能让
客厅焕发出更多的生机与活
力。因此，在客厅沙发的布置
上就要多花些心思。

家里客厅比较大适合U形
沙发的摆放，舒适度相对较
高。U形沙发适合人口比较多
的家庭。U形格局围合出一定
的空间，所以沙发自身具有隐
形隔断的作用，无形中将客厅
的边界划分出来。

简约风格越来越被大众所
接受，为了在造型和色调上与
空间达到协调，简约的L形沙
发款式受到很多人的喜爱，L
形沙发适合较为时尚的家居设
计，而且可以让空间得到充分
利用。多个或单个沙发组合成
的“转角式”具有可移动性、变
更性，可根据需要变换布局，让
客厅永远充满新鲜感。

混搭风格的流行造就了高

颜值的小沙发，还可以随时移
动，用一座、两座或三座的小沙
发合在一起，能自然形成一个
围合的布局方式，大家围坐在
一起交谈，气氛融洽，有着很好
的氛围凝聚力。小型沙发的组
合比较随意，不同风格的小沙
发进行混搭，从造型、色彩、图
案、材质等方面达到统一和谐，
能营造出不一样的视觉效果，
小沙发进行合理组合，同样又
不输大型沙发的正式会客环

境，更具时尚魅力。
客厅用榻榻米代替沙发的

方式也不少见，在榻榻米上放
上蒲团和靠垫代替客厅的沙
发，客厅会变得与众不同，尤其
是有孩子的家庭更适合榻榻米
设计。这种榻榻米可以承担休
闲茶室的功能，如果有客人要
留宿 ，还可以当客房来使
用。 史 凯

上图 小沙发搭配营造了
舒适空间感。 史 凯 摄

理论上，通风时间越长室内
甲醛越少，但何时能降到没有危
害，准确时间谁也说不好，因为
每个家使用的建材不一样，执行
的生产标准也不一样。今天，本
报记者请到我市专门做除甲醛
工作的专业人士，让他们分析一
下甲醛的由来和去除办法。

张先生告诉记者，家庭中甲
醛来源是酚醛树脂或脲醛树脂，
主要是板式家具或板材里用的
胶水带来的，其在常温状态下会
慢慢分解出甲醛，所以装修过程
中的材料尽量都买环保等级高
的，特别是装修过程中用到的各

种胶水、人造板材、复合地板、油
漆、板式家具等，尽量选择环保
等级达到E1级，能达到环保等
级E0级的板材更好。

专业人士透露，因为人造
板材释放甲醛是一个长期的过
程，治理只能是处理掉游离的
甲醛，大部分还留存在板材内
部，没有办法处理，只能是等它
释放出来再处理。对于本身达
标的材料来说，经过处理后期
释放的速度应该会大大减慢，
可以认为是有用的。此外，高
温、高湿环境对于甲醛的释放
是有帮助的，特别是高温天气，

新房能够空置通风一个夏天再
入住会更加安全。

减少甲醛污染室内空气还
是有办法的，比如轻装修，能简
单就简单，复杂的造型只会带入
更多潜在污染源；木质产品能用
高端实木最好，人造板材就选经
济承受能力范围内最好的，大厂
的产品相对来说更可靠；安装考
虑新风系统可以辅助开窗通风，
冬季效果最明显；入住后适合通
风开窗的情况下尽量通风。

说到底，通风是最经济实
惠的一种办法，因为不用花钱
就能排甲醛。 史 凯

家庭装修是否到位，只有
入住以后才有发言权。日前，
有热心读者总结了自家装修
的一些败笔，虽然只代表个人
意见，但装修本身就是相互借
鉴的过程。现汇总呈现给广
大业主，或许能让正在准备装
修的业主及时“止损”。

硬装部分。入户玄关不
单单只是布局一个鞋柜那么
简单，入住后鞋子只会越来
越多，鞋柜最下面应该留空，
平时可以放鞋子，鞋柜里面
安装灯带能起到照明作用；
客厅和生活阳台打通可以增
加室内采光度和客厅面积，
但晾晒衣服时有客人就会很
尴尬，安装窗帘会变得封闭，
家里只有一个生活阳台不建
议打通；设计了相对比较复
杂的吊顶，刚开始入住可能
觉得没有什么，但时间久了
看着压抑，还会积灰；电视墙
设计得太花，让人看得心烦
意乱，简约最好。

软装部分。复杂的水晶吊
灯效果非常好看，给人的感觉
奢华大气，可以起到很好的装
饰效果，但打理起来十分麻烦，
不擦洗又显脏，建议使用不容
易积压灰尘的灯具；大面积的
镜子做装饰其实很出效果，但
家中有小孩的不建议装，这都

是安全隐患；珠帘可以起到很
好的装饰效果，同时也可以从
视觉上起到划分空间的作用，
但时间长了需要经常擦洗，懒
人回避；厨房墙上没有做吊柜
实属浪费空间，很多东西没有
空间收纳，缺少储物空间；阳台
没有安装吊柜，也浪费了大片
空间。

装修是做不到十全十美
的，但吸取别人家的装修经验
避开缺点，也可以做到相对完
美。 史 凯

上图 这种吊灯虽然美
观，但清理起来费时费力。

史 凯 摄

装修房子时不管是购买
建材，还是购置家用电器、装
饰摆件，谁都想买到物美价廉
的商品，对于装修这个行业，
其中有太多不可控因素，业主
买到的东西有可能是价廉，物
不见得“美”。

装修是件劳心费力的苦
差事，应运而生的装修公司就
是挣业主不想费心的钱，钱出
到位了一切麻烦事由他们来
搞定。多出来的钱像是一笔
白白支出的钱，业主会心疼，
那怕自主装修消耗再多时间
和精力也在所不惜。这其中
重要一步就是采购装修必需
品，这里就不再赘述，反正是
你能想得到的和想不到的建
材都得业主亲自去买。从业
主的角度去理解，好比从事餐
饮生意，食材采买这个涉及成
本并直接关系到利润的事，谁
会交给外人来干？

但是，亲力亲为就能达到
所谓的物美价廉吗？笔者认
为对普通人来说勉为其难。

有个民俗俚语是这样说
的：从南京到北京，买家没有卖
家精。这揭示了内在的商业规
律，意思不言自明。在商业活

动中，卖家几乎是百分百掌握
着商品的底价和定价，没有人
是为了赔钱而来的，你想从商
家那里寻得大大低于正常范围
售价的商品，几乎不可能。在
建材行业里更是这样，表面处
理工艺一样的板材，因为基材
的不同价格差出好几倍，属于
一分价钱一分货，想在这个行
业里捡漏的可能性非常小，大
概率是“价廉物更廉”。

外行人的辨别能力，在专
业人士眼里属于“战五渣”之
类，但总有人喜欢拿着寻来的

“物美价廉”的产品让工人鉴别
品质，以寻求自我安慰。如果
工人用“这个还行”来回复，业
主先不要沾沾自喜，这里的潜
台词或许是：中等档次，甚至是
中等偏下。作为长期以此为生
的专业人士，工人对建材的好
坏了然于胸，一上手便知好与
坏，建材品质好，一则工人手艺
不受制约，二则工期不受影响，
工人会有一种好马配好鞍的畅
快，不用问都会禁不住夸赞。

普通人在购买建材的过
程中，别光想着物美价廉，力
求买到不是以次充好的建材
就算是很理想的结果了。

水电是装修的重头戏，可为
什么外界会把水电工程说成最不
透明的装修？作为普通消费者，
怎么才能基本把握住水电工程方
面的装修预算？今天就请专业人
士来聊聊水电工程那点事儿。

不管是哪种装修方式，水电
工程的不透明表现在一些方面，
比如其他项目都能提前算出用
材数量，只有水电改造是完工后
据实结算，这个别说设计师提前
算不出来，直接干活的施工人员
和材料供应商都算不准，不是多
就是少；就算据实结算，业主也

不会真的一点一点去量，能达到
90%的准确率就算相当不错了；
因为无法准确测量，可能导致有
些施工队和装修公司随意报价；
作为非专业人士，普通业主判断
不出来是合理布线布管，还是故
意绕道。水电工程让业主摸不清
脉，所以就落个“不透明”的名声，
这也是水电工程的现状。

现实中，水电工程只能达
到相对准确，但想做到这一点，
业主起码要对水电工程有个概
念，提前规划好就能把钱省下
来。比如，插座“越多越好”是

重要的，但定位要准，这就要提
前量好家具和电器的尺寸以及
放置的高度和位置，哪里需要
安排插座；一根弱电随便一走
就是10米左右，一套房弱电多
花个一两千元很正常，关键很
少有机会能用到。房间预留的
开关位置能不挪就不挪，绕线
的距离就是在耗钱。

此外，热循环水基本会多
三分之一的水路，如果厨房离
加热设备远，热水来得还慢，不
如在盆下装个小厨宝就解决问
题了。 史 凯

考验审美 软装中的沙发摆放

水电改造那点事儿

听专业人士讲室内污染

装修不能过分追求“价廉”
□史 凯

入住心得
业主总结装修败笔


